

TRANSCRIPCIÓN

SESIÓN CONTROL

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

PREGUNTAS AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO

Madrid, 09 de marzo de 2022

(*) Documento provisional.

Solo el discurso pronunciado es válido.

La transcripción literal estará disponible en la web www.lamoncloa.gob.es

Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por la diputada Cuca Gamarra del Grupo Parlamentario Popular

Sra.Gamarra: Señor Sánchez, hace ya demasiado tiempo que los problemas de los españoles han dejado de ser sus problemas. Antes de que Putin invadiera Ucrania, la infracción ya estaba por encima del 7% y el precio de la luz, del gas y del combustible marcaban un récord tras otro.

Hoy los autónomos pagan más cuota y usted lo que les plantea es reducirles las prestaciones. Las familias ven como la cesta de la compra está más vacía y es más cara. A los agricultores les cuesta más producir y obtienen menos por sus productos.

Vista la falta de soluciones por su gobierno ¿Cuáles son las perspectivas para salvar esta situación tan crítica?

Presidente: Señorías, yo creo que si vemos la evolución del precio del gas y por tanto de la energía durante este último año podemos constatar que Putin llevaba más de unos meses preparando la guerra en Ucrania. Esto es así, señorías. Yo sé que para ustedes todo es culpa de Sánchez, pero es así señorías.

En todo caso, es evidente, es evidente, señorías que esta guerra va a tener que sacar lo mejor de nosotros mismos y también solo pido al Grupo Parlamentario Popular, saquemos lo mejor de nosotros mismos.

¿España dónde está? Señorías. Está en primer lugar construyendo esa unidad necesaria en Europa, en la OTAN y también en las Naciones Unidas con esa votación en la Asamblea General de Naciones Unidas, que demostró que Putin está solo y que la comunidad internacional está más unida que nunca con Ucrania.

En segundo lugar, trabajando desde el punto de vista europeo en la respuesta económica y también en la defensa de nuestra industria, para que ni nuestras empresas, ni nuestros ciudadanos, ni tampoco nuestras industrias sean rehenes de ese chantaje energético al cual está sometiendo o tratando de someter Putin, por ser más precisos a Europa.

Y finalmente, como tuve ocasión la semana pasada ante sus señorías, esbocé lo que representa un plan nacional de respuesta contra las consecuencias económicas de la guerra, que dije, además, dos características importantes: primero, que iba a ser un plan abierto, estoy esperando sus propuestas señoría, y también un plan dinámico, porque queremos saber exactamente cuál es la dimensión y el impacto que va a tener esta guerra en lógicamente, la economía española, la economía europea.

En todo caso, creo que es importante decir la verdad a los ciudadanos señorías, no tratar de confundir a los ciudadanos: La inflación, los precios de la energía son única responsabilidad de Putin y de su guerra ilegal en Ucrania. Señorías, es verdad, es la verdad, señorías.



Y finalmente, señorías, apelar a la unidad de todos los grupos parlamentarios en la respuesta que tenemos que dar, como España precisamente a esta guerra ilegal, injusta e injustificada.

Sra. Gamarra: Señor Sánchez, nos exige a nosotros lo que a usted le niegan sus propios socios.

Pero vayamos a la pregunta ¿Cuáles son sus perspectivas para la industria que ya se ve abocada a tener que parar la producción por la subida de los precios de la luz y el gas? ¿Cuáles son las perspectivas ante la subida del precio del carburante? Hoy el 50% del depósito de cualquier vehículo son impuestos. ¿Va a bajar usted los impuestos o sigue obsesionado con recaudar? Le pedimos que los baje. Política útil, señor Sánchez.

El nuevo escenario macroeconómico por la invasión de Ucrania no le excusa de los errores del pasado. Lo que le exige son medidas extraordinarias que usted no toma. Ya le conocemos. Usted es el presidente de las mil coartadas. Primero utilizó la pandemia y hoy nos ha quedado claro que está usted dispuesto a utilizar la guerra. Ha llegado el momento de que cambie de criterio, como hizo con el envío de armas a la población ucraniana. Le animo a que siga con la rectificación. Ese es su camino.

Los españoles no nos merecemos que usted mantenga como ministros a quienes apoyan a Putin, a quienes dicen que el Partido Socialista y el Partido Popular somos los partidos de la guerra, a quienes quieren dejar a los patriotas ucranianos en la estacada, a quienes desestabilizan España.

Tenemos el peor gobierno en el peor momento posible. Su credibilidad está por los suelos, por sus cálculos electoralistas y la polarización.

Piense en nosotros para fortalecer España con políticas de Estado. Pero tome decisiones y deje de buscar excusas.

Y señor Sánchez, expulse ya de su gobierno a Unidas Podemos.

Presidente: Ya lo que me faltaba por escuchar es que yo estoy utilizando la guerra ¿Para qué, señora Gamarra? ¿Para qué estoy utilizando la guerra? ¿Para qué he utilizado la pandemia señoría? un poco de respeto. Un respeto señoría al Gobierno de España, que se está enfrentando en primer lugar a una pandemia, y ahora mismo a una guerra precisamente sin el apoyo del principal partido de la oposición. Como siempre.

Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el diputado Aitor Esteban Bravo, del Grupo Parlamentario Vasco EAJ- PNV.

Sr. Esteban Bravo: Buenos días, señor presidente. ¿Tiene su Gobierno la intención de retirar el velo a la documentación calificada como secreta en el caso Mikel

Zabalza, tras haber sido reconocido este por parte del Gobierno vasco como víctima de la violencia?

Presidente: Gracias, señor Esteban. Bueno, yo no voy a entrar en valorar los dictámenes de la Comisión de solicitudes de reconocimiento de víctimas de abusos policiales del Gobierno Vasco. Pero sí, lo que le puedo garantizar es que en un Estado de Derecho, como es el Estado de Derecho en España, sí debe ese reconocimiento, pues se tiene que derivar alguna consecuencia por parte de las autoridades judiciales, y en ese caso no tenga duda de que eso pasará.

Y de la misma manera, también le tengo que decir que si la autoridad judicial acordada, pedir la desclasificación de documentos y efectivamente, los mismos existen, pues no le quepa duda a usted tampoco que este gobierno siempre colaborará con la justicia.

Sr. Esteban: Señor presidente, se lo estoy pidiendo. Un gobierno que presume de echar adelante con una ley de memoria democrática y de tener todas estas cuestiones y la verdad, muy en consideración. Se lo estoy pidiendo, un gobierno que ha prometido, todavía no lo ha hecho, traer un proyecto para modificar la Ley de Secretos Oficiales, que es la que impide echar luz a este caso y por lo tanto, que los tribunales puedan actuar. Este caso es muy emblemático. Fíjese que para que el Parlamento de Navarra se ponga de acuerdo... es difícil, pues todos se pusieron, votaron a favor de que se investigara la verdad. El Gobierno vasco le considera como víctima. Los detenidos no eran de ETA, no eran de ETA y nunca fueron ni siquiera acusados y fueron puestos en libertad, menos una persona que murió y que a pesar de que decían que había intentado escapar, ni nunca se disparó, ni nunca se avisó de que había habido una fuga, ni nunca se puso un dispositivo, un dispositivo policial para perseguir esa fuga.

Ese caso se cerró en falso y esa persona murió en comisaría en Intxaurrondo. Se cerró un falso por la negativa de la administración, precisamente a dar documentación a los tribunales. Hay grabaciones, el jefe del CNI del señor Perote con el capitán de la Guardia Civil, García Nieto muy explícitas, en las que viene a decir que se le fue de las manos y hablan también de otros casos. Se les fue de las manos. Para que los tribunales actúen como usted me dice, es necesario que ustedes ayuden. ¿Y cómo pueden ayudar? Pues levantando ese velo sobre los secretos que están protegidos por una ley franquista, la ley de secretos oficiales.

Yo creo que todos le debemos a la verdad nuestros esfuerzos, sobre todo quienes dicen perseguir una memoria democrática. Abran los archivos. Yo lo voy a entregar el informe. Le voy a entregar a informe y le ruego que se lo lea. Es que es muy explícito, solo busca la familia a conocer la verdad y el consuelo en ello. Yo le pido que no le diga como se le dijo a la madre de Mikel Zabalza cuando fue a Intxaurrondo ¿dónde está mi hijo? Oiga, señora, vaya a buscarlo a objetos perdidos. Bueno, yo le pido que su gobierno no haga eso y yo lo pido que su gobierno colabore para que se pueda conocer la verdad. Gracias.



Presidente: Señorías en fin, es verdad que usted ha hecho referencia a que su grupo presentó una proposición de ley de la reforma de la Ley de Secretos Oficiales en 2019, que fue tomada en consideración en junio de 2020 y efectivamente, está en trámite parlamentario y se ha prorrogado el plazo de enmiendas.

También quiero decirle que hemos presentado el plan normativo recientemente aprobado en el Consejo de Ministros, donde no nos conformamos solamente con la reforma de esta ley, sino que vamos más allá y hemos anunciado la aprobación de una Ley de información clasificada en la que ya está trabajando el Gobierno y que está incluida, como lo he dicho antes, el plan normativo de este mismo año del año 2022 y por lo tanto, nuestro compromiso es cumplir con ese plan normativo y presentar este año el proyecto de Ley de Información Clasificada.

Y esta ley, ¿qué es lo que va a establecer?, establecerá el nivel de protección y clasificación, los órganos, las autoridades que puedan clasificar en los plazos para la desclasificación y en fin, yo creo que este es un tema importante, lógicamente para su grupo, también para el gobierno y espero que nos podamos encontrar en la tramitación de esta pronta ley con ustedes y con el resto de grupos parlamentarios.

Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por la diputada Mertxe Aizpurua, del Grupo Parlamentario EH Bildu en el Congreso

Sra. Aizpurua: Buenos días, Presidente. Señor Sánchez, la luz, los carburantes, el gas, las materias primas, todo está subiendo, alcanzando precios desorbitados. Llevamos meses de subidas y con la inflación disparada, y la guerra en Ucrania y las sanciones agravarán en esta situación.

Estamos ante una emergencia energética, económica y social que ya está impactando en la ciudadanía. Dice usted que vienen tiempos duros, que habrá que hacer sacrificios. Otra vez más serán los trabajadores, las trabajadoras, en solitario, quienes asuman las consecuencias económicas y sociales

Señor Sánchez, sé que lo saben, pero esto es insostenible. La gente está muy preocupada y tiene miedo porque simplemente no pueden hacer frente a estos aumentos. Por eso deben tomarse medidas ya, sin dejar pasar un día más.

Nos gustaría saber qué medidas tomará para evitar que el empeoramiento económico afecte a la ciudadanía. Gracias.

Presidente: muchas gracias, señora Presidenta. Señoría, lo primero que me gustaría trasladar a los españoles es lo siguiente. El coste de no intervenir, de no reaccionar, a lo que está haciendo Putin en Ucrania sería muchísimo mayor, porque lo que está poniendo en cuestión es, precisamente, la seguridad europea.

Y si Putin al final triunfa en una guerra que es, y en una invasión, que es absolutamente ilegal, injusta, injustificada, donde es claramente el agresor, y el agredido, es un pueblo absolutamente indefenso ante esta agresión. Evidentemente,

la situación, el orden internacional y la seguridad en Europa se vería altamente fragilizada. Y, por tanto, los españoles tienen que ser conscientes de que el coste de no actuar, de no reaccionar, con estas sanciones económicas, sería incluso mayor, incluso mayor, desde el punto de vista del impacto en nuestras vidas, en nuestra sociedad, en nuestra forma de convivir, que el que ahora mismo, desgraciadamente, vamos a tener que sufrir.

A partir de ahí, ¿en que está el Gobierno de España?

En primer lugar, creo que es fundamental trasladar el mensaje de unidad de la comunidad internacional, y en particular de Europa, a la respuesta frente a Putin.

En segundo lugar, tenemos que ser duros, duros, en las sanciones económicas al régimen de Putin.

En tercer lugar, tenemos que trabajar a nivel europeo, como está haciendo el Gobierno de España, precisamente, para amortiguar las consecuencias que sobre las materias primas, sobre la energía y en particular sobre el gas que va, evidentemente, a tener esta guerra.

El Gobierno español lo viene haciendo desde hace ya unos meses, no solamente dos o tres meses, sino desde hace ya un año.

Precisamente lo que se está viendo en la evolución del precio del gas es que Putin ya venía preparando la guerra desde hace más de un año. Y ahora estamos viendo cuáles son las consecuencias de lo que venimos denunciando el Gobierno de España desde hace tiempo.

Y finalmente, aquí tuve la ocasión, señoría, de plantear un plan nacional de respuesta a los efectos económicos de esta guerra, en donde, insisto, va a ser un plan abierto, a la espera de las propuestas de los grupos parlamentarios, y un plan dinámico. Es decir, va a continuar evolucionando, como consecuencia de que no sabemos la dimensión y el impacto que va a tener sobre la industria, sobre la economía europea y española.

Lo que sí que le puedo trasladar es lo siguiente, señoría. El compromiso firme, inequívoco, del Gobierno de España de proteger a las familias más vulnerables, a los colectivos más vulnerables y, sobre todo, de proteger a nuestra industria, a nuestras empresas, en particular a las PYMEs, también a nuestros conciudadanos, para que no sean rehenes de este chantaje energético que está infligiendo Putin a la economía europea.

Sra. Aizpurua: Sí, señor Sánchez, bien, valoro, valoro esos compromisos. Pero yo lo que les estoy pidiendo son medidas, medidas, porque creemos que hace falta ya un amplio plan de choque que despliegue una fuerte protección social, económica y laboral frente a lo que pueda ocurrir.



Poner freno a los precios energéticos. Le doy alguna propuesta. Poner freno a los precios energéticos acabando con el vergonzoso negocio de las eléctricas, que se enriquecen produciendo energía a 50 euros y cobrándola a 700.

O evitar que se produzca una devaluación salarial para que las trabajadoras y los trabajadores no se empobrezcan.

Y asegurar, como ha dicho, que toda persona vulnerable tenga garantizadas las necesidades básicas de vivienda, luz, agua y calefacción.

Y también, también, que las PYMEs, que sustentan el empleo y vertebrar el tejido productivo industrial, puedan hacer frente a esta crisis y mantenerse.

Todo esto y mucho más será necesario, y serán necesarias medidas. Y, esta vez, deberán ser las grandes fortunas, las grandes empresas, las eléctricas o los bancos, esos que nunca lo han hecho, quienes deberán soportar el peso mediante impuestos especiales. Porque, si no, los sacrificios de los que usted advierte recaerán sobre la mayoría social y trabajadora. Y compartirá conmigo que ya han soportado bastante.

Los trabajadores llevan desde 2008 en crisis, intentando recuperarse sin conseguirlo, junto a generaciones que no han conocido otra cosa que los tiempos duros.

Esta es la situación, y creemos, efectivamente, que es hora de ser responsables. Si apuesta por desplegar la protección económica y social necesaria, sin recortar derechos, ni empobrecer a la ciudadanía, no tenga ninguna duda de que contará con nuestro total apoyo. Muchas gracias.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)